



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

04 septiembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que para alivio de los **partidos** (o coaliciones, ya tradicionales), en las elecciones de **2024** para renovar la **Legislatura** y los **125 ayuntamientos** de la entidad, no habrá “fiel de la balanza”. En el esquema electoral **no habrá partidos nuevos**, el tiempo no le da a quien quiera intentarlo. Legalmente sus **trámites** iniciarán en **enero** del próximo año y el dictamen lo emitirá el **Instituto Electoral del Estado de México** hasta el segundo trimestre del **2026**, cuando se acerquen los siguientes comicios.

En todo caso, la única **incógnita** hasta ahora es si lo que queda del partido **Nueva Alianza** logra **sobrevivir** o de facto de **suman** a alguna otra **opción** con registro; y si el **partido Movimiento Ciudadano** logra apaciguar sus turbulentas aguas y ahora sí decide **participar**, ya sea solo o uniendo fuerzas, depende de qué corriente se imponga a **nivel nacional**. Hagan sus apuestas.

Que lo que si está sobre la mesa para el **Frente Amplio Opositor** en su **versión mexiquense**, es lo que afirmó el coordinador del **Partido Acción Nacional** en la **Legislatura del Estado de México**, **Enrique Vargas del Villar**, sobre que la unión con el **PRI** no será total. El **blanqui azul** tiene claro que hay regiones donde es **hegemónico** y habrá **municipios** donde puedan ir solos para junio del **2024**. A ver cómo se alinean los astros para el tricolor, pues el siguiente año será **crucial** para **fortalecerse** ante la marea de la **4T**.

Que por ahora lo único que le queda al **PRI mexiquense** es justamente montarse en el **tren nacional**, y por ello organizaron un evento “para presenciar la transmisión en vivo” de la entrega de constancia a **Xóchitl Gálvez**, que ahora va como en caballo de hacienda por la **candidatura presidencial** que hará frente a quien triunfe en la **encuesta morenista**, resultado que, aunque **previsible**, los tiene con el **Jesús en la boca**.

Que apenas con un par de semanas en el cargo, **Mauricio Massud**, nuevo líder del **Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México** (Concaem), ya empieza a agarrar vuelo y a hacer declaraciones más **contundentes**. Recientemente alertó sobre la **necesidad** de mantener la **paz laboral** en la **entidad** y ser **cuidadosos** en la entrega de cartas de **representación** para las nuevas **organizaciones sindicales**.

Palabras más, palabras menos, hace **partícipes** a los **sindicatos** en la **responsabilidad** de **cuidar los empleos**. En este contexto, es importante el dato de que en los últimos **seis años** en el **Estado de México** se colocaron a más de **36 mil 700 personas** en un puesto de **trabajo** con el apoyo de **11 mil 958 empresas**. —

EN LOS PASILLOS

CON AGENDA

Aseguran que en el Congreso Local prácticamente todos los grupos **parlamentarios** tienen definida su agenda para el próximo Periodo Ordinario de Sesiones, a iniciar el **5 de septiembre**. En tanto, la bancada de Acción Nacional, apenas organizará su **plenaria**, advirtiendo que ellos no le apostarán tanto a una **agenda** conjunta con sus aliados PRI y PRD, sino a una agenda **individual**.

HABRÁ ALBERCA

Comentan que como una especie de regalo de **despedida**, el gobierno de **Alfredo del Mazo Maza**, aprobó **10 millones de pesos** para la construcción de una **alberca** en Tonanitla que será para uso de **adultos mayores**. Este espacio también servirá para dar atención de **hidroterapia** y se extenderá a personas con alguna **discapacidad**.

GRAN ÉXITO

Cuentan que la **FILEM**, la Feria del Libro del Estado de México 2023, ha resultado un **éxito** con actividades, incluso fuera de su sede principal. Las lecturas **dramatizadas**, presentaciones de libros, conversatorios, **venta de libros** y los conciertos de las Orquestas Sinfónica y Filarmónica mexiquenses, así como el concierto de **clausura**, a cargo de **Moenia**, fueron actividades que **unieron** a distintas generaciones.

SOBREPOBLACIÓN

Dicen que **desarrollos** urbanos **colapsan** el drenaje de Acolman y es que de acuerdo a vecinos, la conexión de al menos **400 viviendas** del conjunto habitacional de Privadas Santa Catarina, son las causantes de las **inundaciones** que se han registrado en los **últimos días**, pues ante el incremento del agua por la lluvia, se suma las aguas **residuales** de este **conjunto** habitacional. **¿Y las autoridades?**



TORPEZA, TRAICIÓN O AMBICIÓN DEL PAN EN EL ESTADO DE MÉXICO

Con Xóchitl Gálvez a la cabeza, el Frente Amplio por México -que básicamente integran el PAN, PRI y PRD- avanza paulatinamente en las preferencias presidenciales rumbo al 2024. La panista ha logrado encender los “focos rojos” en los altos círculos de Morena, incluso en Palacio Nacional. Es vista como la gran oportunidad de aglutinar al antimorenismo y ciudadanos sin partido, en síntesis, una oposición real al lopezobradorismo, desde la base social.

El éxito de dicho Frente ha tenido como base fundamental la unidad de los partidos que lo integran, sus aspirantes y sus integrantes. Todos se han mantenido fieles a su causa y no se han dejado llevar por el “canto de las sirenas” de Morena, que siempre tiene abierta la cartera de posiciones políticas para recibir con los brazos abiertos a los traidores de otros partidos.

Aún estamos lejos de saber si los esfuerzos del Frente serán suficientes para ganar la elección presidencial, lo cierto es que ya se asoma un gran boquete en contra de Regeneración Nacional. Entonces ¿para qué dinamitarlo ahora desde la entidad con más electores en el país? ¿por qué pretender detener el avance de una fórmula ganadora? ¿torpeza, traición o ambición?

Resulta que algunos medios difundieron que el PAN en el Estado de México, que dirige Juan Carlos Núñez Armas está amenazando con romper la alianza con el PRI para los comicios intermedios del próximo año en la entidad. De entrada, ha descalificado la postulación de valiosos cuadros del priismo mexicano que cuentan con una gran aceptación y son electoralmente competitivos.

La amenaza de Núñez Armas puede ser vista desde distintos ángulos, por ejemplo, Morena es la primera fuerza política en la entidad mexicana, el PRI es la segunda fuerza electoral, mientras que el PAN tuvo problemas para mantener su votación. Por actores políticos, al PAN le hubiera ido peor si no va en alianza con el PRI. Las cosas como son.

Para muestra, un botón: en Toluca, la coalición Va por el Estado de México (PRI-PAN-PRD), obtuvo este año 208 mil votos en la elección de gobernadora, a favor de Alejandra Del Moral, de los cuales solo 50 mil correspondieron al PAN, lo que fue posible para el blanquiazul gracias al buen gobierno del presidente municipal priista, Raymundo Martínez Carbajal.

Otra duda que está dejando abierta el PAN es si busca entregarse a Morena, como en su momento lo hicieron distintos actores políticos que huyeron de Acción Nacional, al que hace algunos años no le veían futuro, para aventurarse en las filas morenistas y ecologistas, lo cual implicaría una alta traición al proyecto nacional que encabeza Xóchitl Gálvez.

O puede ser que el panismo está intentando chantajear al PRI, desde ya, en busca de posiciones políticas dentro del Frente. Estaría “vendiendo caro su amor”, tratando de sacar jugo a la posición de Gálvez, pero poniendo al PAN al nivel del PVEM, que siempre se ha movido por ambición y se coloca a favor del “mejor postor”.

¿Acaso el jefe político del PAN, en el Estado de México, Enrique Vargas del Villar está enterado de las aseveraciones de Núñez Armas? Hasta el momento nadie en el PAN ha desmentido tales amenazas que, de ser ciertas, significarían ponerse un “balazo en el pie”, incluso antes de llegar a la contienda electoral del próximo año.

ANTÍTESIS: Quien volvió a dar muestra de altura política fue la senadora priista Beatriz Paredes Rangel, quien a pesar de haber crecido en la encuesta del Frente Amplio por México no le fue suficiente y reconoció a Xóchitl Gálvez como la ganadora para ser postulada en su momento a la candidatura presidencial. Sin regateos, otra clara muestra de que cuando se trata de hacer equipo, se ponen de lado los intereses personales. Ojala que el PAN del EDOMEX pueda decirse lo mismo. Veremos.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

El último

El de hoy será el último informe que rinda un gobernador de extracción priista, -en esta etapa, a culminar los primeros segundos del 16 de septiembre- Alfredo del Mazo Maza, llega a esta fecha para rendir ante los representantes de la sociedad lo hecho en su último año de gestión al frente del Ejecutivo. Ya nos habremos de enterar y -por lo menos es la percepción de este espacio- habrá de asumir de frente a la gente lo que no se hizo, aquello en donde no se alcanzaron las metas por circunstancias diversas. Hasta donde recuerdo, en los anteriores así sucedió...Y para quienes nos preguntaban, les comento que efectivamente se hizo la invitación a la gobernadora electa, Delfina Gómez Álvarez, para asistir al evento, por lo menos al cierre de este espacio, se había confirmado su presencia. Se convidó también a presidentes municipales, diputados federales, locales, representantes sociales, del sector económico (empresarios) y representantes del clero. Presidencia de la República, confirmó la asistencia del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador...Será pues, el último informe que rinda un gobernador del PRI, el próximo lo hará la primera gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez. La primera gobernadora del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en la entidad. Como cada seis años, inicia una nueva historia.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, ya hay ganador de la pipa de agua para el habitante de Zinacantepec, cuyo comentario nos lleva a conocer quién es el funcionario de primer nivel del municipio que ni sufre ni se acongoja con el desabasto del vital líquido, en algunos lugares de la demarcación...Guardaremos la identidad de quién corroboró la información a petición de él por su seguridad, pero ahí vamos con la historia. Resulta, el servidor público, por principio no tiene su domicilio en "China" cantepec, pues le asienta mejor vivir en el municipio colindante de Toluca, en la capital de la entidad. "Digo ya sabes, los problemas que hay en "Zina" con la inseguridad, el agua, obras y otras cosas más", quizás lo pensó así y bueno, pues tiene razón en eso de las broncas...Quizás ya diste hacia dónde se están enfilando los datos de a quién nos referimos. Para no darle tanta vuelta, pues efectivamente se trata del presidente municipal de Zinacantepec, Manuel Vilchis Viveros. El mismo que decidió tener su domicilio en otro municipio, pero decidió gobernar este y no sólo eso, sino ahora mantiene el sueño de ser reelecto, de aventarse otros tres años en el cargo y cómo no, pues si las ganancias dan tranquilidad. Y mira lectora lector, queridos ahora nos platican de las aportaciones voluntariamente a la fuerza, impuestas por el señor presidente municipal, Manuel Vilchis Viveros a mandos medios, entre un cinco y ocho por ciento de la quincena para la grilla. ¿Será, si le sumas en este tiempo, ya es un buen de lana, no? Más ¿quién creen se encarga de la recolección de esto?..Ya le seguimos con esto que está re bueno...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



oem#1@teem.org.mx

J. Israel Martínez

Más que el fin de un periodo, es el final de una era

Dice el dicho que “no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague” y es el caso para la administración de Alfredo del Mazo que con el evento de este mediodía da por terminado su periodo como gobernador y, al mismo tiempo, la era de los gobiernos priistas en el Estado de México o, al menos, de su primera etapa, además, bajo la vigilancia presidencial en presencia.

Este ha sido, quizás, el periodo más complicado que cualquier otro gobernador haya tenido que vivir, si bien Arturo Montiel tuvo que conciliar acciones con el foxismo y Enrique Peña con el calderonismo, la realidad es que en estricto sentido no eran una oposición como tal; si bien eran partidos contrarios en su momento, nunca estuvieron confrontados o se atacaban entre sí.

Del Mazo llegó con todo el apoyo que puede representar tener a tu primo en la Presidencia, pero ese respaldo apenas duró un año o año y medio (considerando que el relevo en el Edomex ocurre en septiembre y a nivel federal ocurrió en diciembre) tras de lo cual, y con el contundente triunfo de Morena bajo el estandarte del discurso de odio al PRI, el panorama para el mandatario mexiquense se oscureció.

Los primeros meses del gobierno federal morenista fueron un impasse para el gobierno mexiquense, pese a todo, la administración estatal optó por un modelo conciliador y soportó los desplantes de los soberbios gobiernos de la Ciudad de México y federal que inicialmente desdenaron al Estado de México en un intento de demostración de fuerza y poderío; no obstante, la interdependencia entre las tres administraciones y las negociaciones pertinentes le permitieron a la administración de Del Mazo cierto margen de maniobra y recompusieron las relaciones a grado tal que el presidente es-

tará presente este día acompañando a Alfredo del Mazo en su último informe.

El Estado de México quedó excluido de las decisiones sobre el aeropuerto, nada pudo hacer para que la obra de Texcoco sobreviviera y tampoco tuvo nada que ver en la decisión de que el aeropuerto de

Santa Lucía, una base aérea militar estratégica de la que poco se hablaba pese a su importancia logística, se convirtiera en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) con alta visibilidad pública debido a la polémica generada en torno su existencia.

La inversión en infraestructura estuvo totalmente controlada por el gobierno federal y la correspondiente a desarrollo social se incrementó por parte de la administración lopezobradorista mientras que la estatal estuvo condicionada a la posibilidad de redistribuir los recursos de otros programas para apostar todo al apoyo a las mujeres a través del Salario Rosa que terminó siendo insuficiente para mantener el respaldo de la gente en el pasado proceso electoral.

Ahora que trae el tema del legado, quizás lo único que podría calificarse de esta manera, es haber llevado un gobierno con perspectiva de género que, de manera transversal, generó políticas públicas, apoyos y estrategias específicamente pensando en este sector: se creó la Secretaría de la Mujer, la policía de género, los apoyos económicos y sociales se enfocaron en ella, las capacitaciones laborales también, se crearon las Ciudades Mujer y básicamente todo lo que se realizaba en la administración estatal debía ir enfocado a las mujeres, fuera de ello, el resto es trabajo común de cualquier gobierno que se presentarán como cifras sin contexto o comparativo para magnificar el impacto.

Tras cinco años y medio de una inexistente estrategia de comunicación en el

gobierno estatal que permitió el afianzamiento de la imagen de una administración intrascendente que sobrellevaba el paso del tiempo hasta llegar a su inevitable final, la imagen generalizada de la gente es que en este septiembre se termina una administración gris, con más sombras que luces y que no logró nunca hacer frente a un gobierno morenista que lo avasalló, lo venció y lo sometió de principio a fin.

Para colmo del gobierno estatal, la presencia del presidente López Obrador terminará por reforzar, sospechosamente, la estrategia de Alejandro Moreno “Alito” que se ha fundamentado en el discurso de la traición del mandatario al purismo estatal a cambio de algún tipo de negociación entre mandatarios, una narrativa que apenas han logrado mantener a raya los delmasticas en el tricolor mexiquense.

Evidentemente la presencia presidencial tiene un mensaje político al país. Es el último gran bastión priista, es la entidad con el mayor número de habitantes y de votantes; había sido, hasta la elección pasada, la última fortaleza de resistencia a Morena, una que en 2021 parecía entrar en franca recuperación tras haber recuperado varios municipios y que le había inyectado a la oposición un ánimo que les hacía pensar en la posibilidad de que 2024 fuera una elección más sencilla de lo que se espera.

El sexto informe de Alfredo del Mazo es un informe histórico pero no precisamente por los logros del mandatario estatal sino, más bien, por el contexto en el que se desarrolla: marca el fin de la era del grupo Atlaomulco, finca una transición para el surgimiento del grupo Texcoco y sienta las bases para una forma de actuar para muchos sectores en los que las reglas de toda la vida deben reinventarse y reescribirse.

En ese marco lo que sea que venga en el contenido del informe pasará a segundo o tercer término; la oportunidad de posicionar un último mensaje ha sido robada por la presencia del presidente de República, algo totalmente fuera de lo común considerando que el mandatario no suele asistir a estos eventos, ni siquiera a los de gobernadores de su propio partido; pese a todo, lo que sea que se diga mañana y los días venideros sobre lo que ocurrirá hoy será totalmente ajeno al gobernador mexiquense.

En este contexto se puede decir que termina un periodo, un ciclo, una etapa y una era en la política mexiquense que abre paso a otra que inicia llena de incertidumbres y grandes expectativas y que se consolidará en 10 días cuando Delfina Gómez tome protesta, también, bajo la mirada vigilante del presidente.

Twitter: @Mega_IsraelMtz
Facebook: Mega.IsraelMartinez



Ricardo Joya

Cierre de ciclos

Hoy lunes se desarrolla el sexto -y último- informe del gobernador Alfredo del Mazo Maza. Con la campaña que tiene como concepto clave el "legado", durante los recientes días se han difundido los que se consideran logros más significativos del tercer Del Mazo que ocupó la titularidad del Poder Ejecutivo mexiquense, en los más de 90 años del régimen priista. Su gestión -que legalmente termina el próximo 15 de septiembre- será la última administración del PRI.

Desde que obtuvo el triunfo, Del Mazo Maza mantuvo un bajo perfil y construyó una relación respetuosa -y hasta cordial- con el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien nunca agredió al mandatario mexiquense. A pesar de los señalamientos mediáticos -hechos en 2019- en contra del gobernador, por tener una cuenta de ahorro en Andorra, el presidente López Obrador jamás lo atacó.

Sólo llamó la atención una declaración, en octubre de 2022, durante una "mañanera" en la que estuvo presente el propio Del Mazo. El presidente dijo: "¿Se imaginan la fiesta que harían nuestros adversarios corruptos si encontraran de que tenemos cuentas en Suiza, en Andorra o departamentos en Nueva York o Miami o cuando menos aquí en Santa Fe o en Las Lomas?". Nada directo.

Los estrategias del gobernador tenían claro -desde 2017- que eran irreversibles las tendencias para que Morena ganara diferentes gubernaturas, hasta quitarle al PRI la del Estado de México. Le recomendaron al mandatario bajar su perfil y evitar confrontación con el presidente, además de construir una relación colaboracionista con la -entonces- jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, integrante del "primer círculo" de López Obrador.

Así transcurrieron los seis años y a pe-

Desde que obtuvo el triunfo, Del Mazo Maza mantuvo un bajo perfil y construyó una relación respetuosa -y hasta cordial- con el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien nunca agredió al mandatario mexiquense

Le recomendaron al mandatario bajar su perfil y evitar confrontación con el presidente, además de construir una relación colaboracionista con la -entonces- jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, integrante del "primer círculo" de López Obrador

oem#ucs@ieem.org

sar de que habían resultado visibles, la decisión fue minimizar la exposición mediática, de manera que el grupo presidencial no sintiera amenaza alguna. Incluso, el gobernador marcó distancia con la dirigencia nacional del PRI, encabezada por Alejandro "Alito" Moreno, y llegaron a la confrontación directa, luego de la derrota priista de junio pasado.

Ahora la interrogante es si la cercanía del gobernador con el presidente y su disciplina institucional, le permitirán ingresar al gobierno federal, en el último año del presidente o en la próxima administración, si morena retiene el poder.

El hecho radica en que -como dijo mi alumna Donají, hace una semana- "este fue un gobierno silencioso", cuyos logros no se percibieron y cuando se nombró a Margarita Neyra González, como coordinadora general de Comunicación Social -una experta de las campañas gubernamentales-, el daño no podía repararse.

PERCEPCIÓN

Interesante mensaje que envió Horacio Duarte Olivares a la clase política priista. Anticipó que podrá "mezclarse" en el gobierno que encabezará la maestra Delfina Gómez Álvarez.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Ella es Xóchitl Gálvez

Ella es Xóchitl. Así es ella. Sencilla y carismática. “Ya conocen mi regla de oro: ni huevones, ni rateros, ni pendejos”, fue la frase que hizo vibrar con el grito de miles de gargantas el Ángel de la Independencia, en la capital del país, donde fue reconocida por el Frente Amplio por México, como su representante a la elección por la presidencia de la República.

El PRI, el PAN y el PRD tienen en Xóchitl a la esperanza por encima de la esperanza prometida que ha generado desilusión. Tienen a su candidata que enfrentará a la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum por la presidencia, que dejará en agosto de 2024 Andrés Manuel López Obrador.

Xóchitl Gálvez apareció hace unos meses de la nada y hoy se presenta como una figura que eleva el ánimo de la oposición que no tenía una figura fuerte para enfrentar a Morena. Su frase de ser “políticamente daltónica” la pone por encima de los partidos políticos y la coloca como aquella que buscan los

decepcionados. Ella se convierte en la fe de un cambio real, como alguien lo dijo.

Los sondeos favorecen a Morena, ella lo reconoce y no se desanima, por el contrario, sabe que va para arriba. Su mensaje es claro: inclusión y gobernanza. Su propuesta de abrir las puertas del Palacio Nacional a todos los sectores de la sociedad promete ser bienvenida.

Xóchitl Gálvez habla de una honestidad directa, sin rodeos. Las frases sin adornos que la han caracterizado son algo que quiere escuchar la gente.

Mientras algunos señalan el gasto excesivo del partido en publicidad en la elección interna de Morena, Xóchitl argumenta que el verdadero cambio viene del corazón y no se compra. En un momento donde la confianza en la oposición parecía desvanecerse, Gálvez emerge como la nueva esperanza, mostrando que aún liderazgos fuertes. No solo uno.

Aunque el futuro es incierto, porque Morena sigue a la cabeza, Xóchitl Gálvez ha revitalizado la fe y esperanza de muchos mexicanos y mexicanas. Lo vimos ayer en el Ángel de la Independencia. Ella sí les preocupa. Ya se verá la estrategia del otro lado, ante este hecho.



A querer o no, finalmente los partidos aglutinados en el Frente Amplio por México tuvieron que aceptar que fuera Xóchitl Gálvez la candidata -por ahora responsable de la construcción del FAM- y ayer lo confirmaron en un mitin en el zócalo capitalino que se replicó en algunos otros estados del país.

Al final, la hidalguense ha conseguido en tiempo record posicionarse y hasta hacerle ruido suficiente a Morena y sus precandidatos.

Ya en el partido del presidente se hacían solos en la competencia del año que viene, pero sin triunfalismos excesivos, lo cierto es que la panista ha conseguido moverles los planes y llamar la atención de cierto sector que no está feliz con los gobiernos de Morena, pero repele la idea del regreso del PRI.

Lo interesante es que las cúpulas por fin entendieron que tiene que seguir la guía de lo que la gente quiere, y no insistir en imponer a las “grandes figuras” que aspiran a ser.

Beatriz Paredes era por supuesto una opción formidable para la presidencia, pero su historia priista no sería lo mejor en este momento.

Así las cosas, parece que la oposición empieza a entender cómo es este juego y escuchar las voces que vienen de abajo, aunque no les guste.

Por cierto, en Toluca el mitin para apoyar el nombramiento de Xóchitl Gálvez fue básicamente priista. El líder municipal del PAN, Juan Carlos Núñez Armas se quedó solo en la plaza, de plano descolocado. ¿Y los panistas de la capital, a quién siguen entonces?

Despedida

El gobernador Alfredo Del Mazo presentará hoy su último informe de gobierno y estará presente el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Lindo detalle de despedida para el mandatario mexiquense que no las ha tenido todas con él, desde el proceso electoral.

Al menos hoy tendrá una despedida arropado de la gente que colaboró con él estos seis años que, dicho sea de paso, fueron muy complicados, le pasó de todo y el colofón fue perder el Estado de México, el último bastión tricolor y el más importante del país.

Ahora, el trabajo de reconstrucción para la oposición empieza por la capital mexiquense, donde la guerra electoral ya está más que candente, es la joya de la corona, muy significativa y Morena quiere arrebatársela.

La cosa es que no será nada fácil, con las cifras que arrojan las encuestas.

El viernes Mitofsky dio a conocer nuevos datos de su más reciente estudio, en el que señala que el alcalde Raymundo Martínez Carbajal está mejor posicionado en el Estado de México que el gobernador y el presidente.

Con una aprobación de 52.8%, el Presidente Municipal de Toluca, supera al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, que ostenta el 49.3%, y al gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo Maza, con 52%.

Los alcaldes con resultados competitivos en territorio mexiquense son Tecámac, Toluca, Metepec, Netzahualcóyotl y Atizapán, según Mitofsky Group.

El único priista de ese grupo es Martínez Carbajal, así que no se ve tan sencillo derrotarlo, como algunos pretenden plantear.

TRIBUNA LIBRE

Por: **EL ORADOR**
latribuna99@gmail.com



- + Xóchitl Gálvez, viene con todo el respaldo del Frente Amplio por México para la elección presidencial del 2024; le advierte su equipo que tenga cuidado con "pseudo priistas".
- + Erick Sevilla, uno de los últimos simuladores y cínicos "dirigentes" del CDE del PRI en el Estado de México; contribuyó a entregar la plaza mexiquense y ahora se da "golpes de pecho" ante el PAN.
- + Otro nefasto priista es el presidente municipal en Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, quien desarrolló una auténtica voracidad o frenesí, por el dinero público de las familias mexiquenses.

XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, VIENE CON TODO el respaldo del Frente Amplio por México (FAM), para la elección presidencial del 2024; sin embargo, le advierte su equipo que



tenga cuidado con "pseudo priistas", camuflados en las filas del FAM, quienes son parte de la estrategia de "enfrente", para ejecutar el "caballo de troya" y traicionar a la candidata de las mayorías dentro del Frente Amplio por México, rumbo a la presidencia de la república en el 2024 y además goza como ninguna otra precandidata mujer a la elección presidencial, de una gran empatía entre las familias mexicanas, en el sector empresarial, entre la clase obrera y trabajadora, además en ese sector de la clase media, que siente reflejada su aspiración a vivir en un México mejor, una gran parte de mexicanos, están cansados de vivir en un México que es como una gran cárcel; donde nadie se escapa de pagar derecho de piso, de ser sometido por la impune delincuencia común y la que es peor, delincuencia organizada, mientras el mensaje que es parecido al de un jacobino trasnachado, eso de "abrazos, no balazos", "pórtense bien o los voy a acusar con su mamá", "me protejo mi estampita" y otra sarta de estupideces desde la cúpula nacional del partido en el poder, ofenden a millones de mexicanos, que no terminan de reponerse de las bajas causadas por la pandemia, tampoco de la pérdida de su patrimonio, pero que están cansados de tanta inseguridad, homicidios, violaciones secuestratos, cobro de piso, y tantos delitos más que

pareciera son la distracción y el sometimiento para una sociedad literalmente castrada mentalmente, que adolece en sus más elementales Derechos universales, al ser tratados como "liferes", no como un país con personas adultas en su mayoría, a quienes les han negado la mayoría de edad aunque la media de la edad promedio a nivel nacional, es de 29 a 35 años, 126 millones de mexicanos, no pueden seguir siendo tratados como infantes de 5 a 11 años. El síndrome de Peter Pan, no puede ser un modelo a seguir si es que la mayoría queremos ser un país mayor de edad, con más y mejores derechos que dolorosas obligaciones de la delincuencia organizada. México, es comparado como El Salvador de Nayib Bukele, pero totalmente al revés... Allí, los delincuentes están en grandes cárceles de alta seguridad y los ciudadanos viven en paz, aquí Morena y sus abrazos a la delincuencia organizada, tiene como rehenes a más de 126 millones de mexicanos y claro que por supuesto, los delincuentes convergen con las diversas instancias del gobierno en una especie de gobierno... Esa es la gran diferencia entre un auténtico nacionalista como Nayib Bukele de El Salvador y un populista como Andrés Manuel en México y Xóchitl, lo sabe.

ERICK SEVILLA, UNO DE LOS ÚLTIMOS SIMULADORES y pseudo "dirigentes" más cínicos que tuvo el CDE del PRI en el Estado de México, en lo que va del siglo XXI. El virrey de Lerma, contribuyó a entregar la plaza mexiquense y ahora se da "golpes de pecho" ante la sociedad y principalmente ante el PAN, porque, además de ser rechazado en su propio partido político (PRI), Sevilla Montes de

Oca, sabe que no tendrá ningún futuro dentro de la política mexiquense, dentro de 10 días. Su protector, dejará de ser gobernador y Erick Sevilla quedará a la deriva en una isla de tiburones, además de que su nombre apesta en el Frente Amplio por México (FAM), donde hasta para la foto, afea el Águila de Colón... Al tiempo... va falta menos.



OTRO NEFASTO PRIISTA ES EL PRESIDENTE MUNICIPAL de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, quien desarrolló una auténtica voracidad o frenesí, por el dinero público de las familias mexiquenses, instauró la "Ley del garrote", la extorsión como un modelo de vida, subió violencia en todos los niveles, tiene la ciudad capital despedazada con miles y miles de baches, además de desaparecer en pocas semanas más de 420 millones de pesos, en dos líneas de crédito a través de la contratación de "endeudamiento público", con cargo a las familias de Toluca, a pesar de que en este año, el gobierno le aprobó un incremento al presupuesto por más de mil 500 millones de pesos, al pasar de 4 mil millones en el 2022, a más de 5 mil 500 millones de pesos en este 2023, pero no hay que olvidar que es el año de "Hidalgo", para Raymundo Martínez Carbajal, quien es un experto en desaparecer millones y millones de pesos. Ustedes recordarán que durante su paso como Secretario de Educación, junto a su "gurú", el flamante coordinador de asesores, ex síndico con la Dra. María Elena Barrera Tapia y hoy director de gobierno en el Ayuntamiento de Toluca, el comotado ex



funcionario peñanietista, Andrés González Nieto, quien junto a Raymundo Martínez Carbajal, realizó una compra de tapetes de yoga, con un exorbitante sobreprecio, que les redujo más de 30 millones de pesos de ganancias ilícitas, que fueron justificadas ante el gobierno de su patrón el ex gobernador mexiquense Eruviel Ávila Villegas, con empresas facturadas y empresas fachada, pero (exS\$trañamente) todo fue avalado por las y los diputados locales del Estado de México en las LIX y LX Legislaturas del Estado de México pasadas. Varios regidores de Toluca en la presente administración municipal 2022-2024, han denunciado y acusado en sesiones de Cabildo, al director de Gobierno Andrés González Nieto, como la mano que



"mece la cuna" en el Ayuntamiento de Toluca, ante la Contraloría sostienen que Andrés González Nieto, se niega a comparecer ante el cuerpo edilicio de la capital mexiquense, que encabeza su "amigo" y socio en los negocios Raymundo Martínez Carbajal.

SÍGANOS EN www.latribuna.com.mx

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300

Austeridad
o pobreza
republicana

La tan mencionada austeridad republicana será sin duda uno de pilares de la administración de la maestra Delfina Gómez al frente del Estado de México. Siguiendo el ejemplo de Palacio Nacional, en cuanto asuma el gobierno mexiquense el próximo 15 de septiembre habrá disminución de los sueldos de los funcio-

narios públicos, recorte de plazas y compactación de áreas.

Ante un Edomex que ocupa el primer lugar nacional en número de habitantes que viven en pobreza, con 9.2 millones de personas que no logran cubrir sus necesidades básicas, será vital que los recursos derivados de esa austeridad se destinen a programas sociales a fin de que los mexiquenses vean a corto plazo una diferencia real en torno a la administración de los recursos públicos, comparado con los gobiernos priistas que optaron por “jubilar” después de 96 años en el poder.

Actualmente, en el Edomex 7.7 millones de personas enfrentan pobreza moderada, en tanto que 1.5 millones pobreza extrema; antes eso, el Salario Rosa fue sin duda un paliativo para combatir el fenómeno de la miseria; mil 200 pesos mensuales no resolvieron el problema de fondo, no obstante, sirvieron a más de 700 mil mujeres para mejorar en algo su calidad de vida y la de sus familias.

Tras el balance que arrojó el programa estandarte del gobernador Del Mazo, es deseable que su sucesora, la gobernadora electa Delfina Gómez, cumpla su promesa de man-

tener esta ayuda -de entrada con otro nombre-, para continuar apoyando a las familias que ya beneficiaba; y que también cristalice el ofrecimiento de ampliarlo para que más mexiquenses logren salir de la pobreza, en particular aquellos que viven en pobreza extrema.

Con una población de casi 18 millones de habitantes, los recursos del Edomex siempre serán insuficientes para subsanar las carencias que existen en la entidad, y si no se manejan con la honradez y transparencia que promete la administración Delfinista en ciernes, la famosa austeridad republicana se convertirá en pobreza republicana.

Rastreando

Este lunes por primera vez el presidente López Obrador acudirá al informe de gobierno del gobernador Alfredo Del Mazo, quien dará cuenta de su sexto y último año al frente del Edomex; se espera que el Ejecutivo federal arribe a las 10:00 horas al acto previsto en el patio central del Palacio de Gobierno en Toluca, donde a estas alturas, seguramente habrá más morenistas que priistas... ■



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Priistas con Horacio Duarte.**
- **"Crónica de una derrota..."**
- **Mexiquenses con "la botarga".**
- **Reinicia congreso local.**
- **Ricardo Sodi y su cinismo.**

En la presentación del libro "Estado de México 2023: Crónica de una Derrota Anunciada" (CEPLAN 2023) coordinado por el académico experto en temas electorales **Juan Carlos Villarreal Martínez**, en la que la figura central fue el coordinador de transición y próximo Secretario General de Gobierno en la administración de la **Maestra Delfina Gómez Álvarez, Horacio Duarte Olivares**, quien comentó la obra antes comentada y que congregó a periodistas sino algunos priistas que buscaban congraciarse con el texcocano, quien en su intervención aceptó el concepto de "Grupo Texcoco" que derrotó al "Grupo Atlacomulco" y aseguró que **Delfina Gómez** "será una Gobernadora de territorio y dará prioridad a temas sociales". Ahí estuvieron personajes como el ex rector de la UAEMex y Comisionado Presidente del INFOEM, **José Martínez Vilchis** y algunos miembros de la alta burocracia del juniorato que afortunadamente ya va de salida, así como jóvenes universitarios ... NOTAS CORTAS: Algunos mexiquenses asistieron (¿acarreados?) a la concentración de los titeres del juniorini **Claudio X. González** con **Xóchitl "la botarga" Gálvez**, ante la euforia de la cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista (que hoy repetirá como periquito la doméstica y domesticada prensa local, con muy escasas y honrosas excepciones) insistiendo en la mentida de la supuesta participación de

"la sociedad civil" ... Esta semana inicia el periodo ordinario de sesiones en el congreso local, con un diputado menos en el grupo parlamentario del PRI que coordina el delmacista **Eliás Rescala**, y nos dicen que aún puede haber más. Del lado de la mayoritaria fracción morenista, muy seguramente algunos de sus legisladores se sumarán al gabinete del finista, al igual con su aliado el PVEM con su coordinadora **María Luisa Mendoza Mondragón**. Por parte de la diputación panista de **Enrique Vargas del Villar** (quien ayer asistió acompañado de su esposa la Presidenta Municipal de Huixquilucan, **Romina Contreras de Vargas**, a la concentración del Frente Amplio por México en la glorieta del Ángel en la CDMX), todo seguirá igual ... Por cierto, esta mañana la JuCoPo recibirá el último informe del junior y no habrá comparecencia de los actuales secretarios del GEM. Muy mal, pues el artículo 52 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México deja abierta la posibilidad de asistir al legislativo, pero debería ser obligatorio, ¿qué no? ... Vaya cinismo del titular del poder judicial del estado, el delmacista Ricardo Sodi, quien gana muchísimo más que el **Presidente Andrés Manuel López Obrador**, de estar en contra de la reducción del presupuesto al PJE. A partir del 16 de septiembre, ese será el único de los tres poderes que continuará representando al viejo régimen de abusos y privilegios. Por eso urge discutir la posición del Ejecutivo Federal de democratizar a ese poder que a nivel federal hoy está en el combo de **Claudio X. González** ... Feliz inicio de semana, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Se prevé lunes negro por bloqueos y movilizaciones

Este podría ser un "Lunes Negro" en materia de vialidad a lo largo y ancho del territorio mexiquense, pues transportistas anuncian una gran movilización a la que han llamado "Marcha Masiva", con la que protestarán públicamente en contra de lo que llaman franca corrupción que impera en la Subsecretaría de Movilidad, a cargo de Carlos Preza Millán.

Via redes sociales y grupos de WhatsApp, los transportistas hicieron circular todo el fin de semana una carta abierta dirigida al gobierno estatal en la que explican las razones que los llevan a movilizarse y bloquear los principales accesos al Estado de México, sin precisar exactamente de qué vialidades se tra-

tará, pero se presume serán, entre otras, el Periférico, la autopista México-Toluca y la Toluca-Atlaquemulco.

La razón, dicen, es que el señor Subsecretario de Movilidad del Gobierno del Estado de México les convocó a presentar sus expedientes para tratar de obtener las concesiones para que sus unidades operen legalmente en esta entidad, luego les dijo a muchos de ellos que habían sido aprobados, les pidió dinero para iniciar el trámite, y después de casi dos años no tienen ni las concesiones ni el dinero que ya les "bailó".

Se trata, dicen, de un gran fraude y un acto de corrupción que las autoridades deberían investigar y sancionar, pues even-



tualmente se habla de más de ¡Mil 200 millones de pesos! entregados por los transportistas al Subsecretario de Movilidad que nada más no aparecen por ningún lado.

Habrà que ver si en realidad se lleva a cabo la "Marcha Masiva", si no es que alguien ya negoció con los presuntos afectados, o, no lo creo, por lo menos les devolvieron el dinero que aseguran que ya entregaron por sus concesiones...

Para rematar...

Interesante el último estudio publicado por la encuestadora Massive Caller bajo el título "Intención al Voto, alcaldías 2024, en el que mide las preferencias electorales en los 32 municipios mexiquenses que esa empresa considera como los más importantes.

El caso de Toluca llama poderosamente la atención. Primero, por partidos políticos da una clara ventaja en las preferencias electorales a Morena, con 42.7 por ciento, seguido del PRI con 20.8 por ciento, y en tercer sitio PAN con 17.9 por ciento.

En el PAN señala como principales aspirantes al actual diputado local Gerardo Lamas Pombo con 16.7 por ciento de las preferencias, seguido de Jaime López Gómez con 14.1 por ciento.

En el PRI ubica como su principal candidato al actual alcalde Raymundo Martínez Carbajal con 24.8 por ciento, seguido de la diputada local Paola Jiménez con 22.9 por ciento; es decir, a solo 2 puntos abajo del actual alcalde, lo que demuestra su debilidad política. Por Morena, perfilan a la diputada Mónica Álvarez Nemer con 15.9 por ciento de las preferencias, seguida del senador suplente Ricardo Moreno con 11.5 por ciento.

En síntesis, se prevé la derrota del PRI y PAN, si esos partidos le apuestan a la reelección de Raymundo Martínez Carbajal, frente a la diputada local Mónica Álvarez Nemer. Lo interesante será ver si Ricardo Moreno en verdad rompe la alianza con Morena y se la juega solo por el Partido del Trabajo. Al tiempo...



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Faltan 11 días para el fin del sexenio
- Van 99 días y Eric Sevilla no renuncia
- La entidad mejor conectada y la más peligrosa.
- Las carreteras del Estado de México y Puebla, las que dejan más pérdidas a los transportistas y este año puede ser récord.
- Para los empresarios del autotransporte esta administración queda a deber en el tema de movilidad.
- Comentario del día: ¡Increíble! Le dan premio estatal de la juventud a funcionaria de Sedeco con acusaciones de acoso laboral. Pablo Peralta le da el reconocimiento.

OTRO DE LOS "logros" que ha presumido el mandatario estatal durante los últimos días es el que se refiere a la movilidad y el transporte. Dice que se propusieron crear una red eficiente y segura, no se olvidó incluso del proyecto los Caminos del Sur que fueron un problema para los alcaldes priistas de la zona en tiempo electoral.

En sus mensajes promocionales por el Sexto Informe de Gobierno afirma que en materia de movilidad consolidó a la entidad como la mejor conectada del país.

Pero si vemos la otra cara de la moneda, entonces la situación ya no es tan buena como intenta hacer creer, ya que si bien es uno de los territorios mejor conectados, también es la entidad más peligrosa del país, especialmente para los transportistas, tanto que este año se puede romper una vez más el récord de asaltos a camiones de carga.

El saldo al primer trimestre del presente año, fue negativo, aumentaron los asaltos, para ese momento era del 10% y el 80% del total se cometían en cinco estados, pero de los más peligrosos

era el de México de acuerdo a Canacar.

Para la Asociación Nacional de Empresas de Rastreo y Protección Vehicular sólo en el mes de abril se robaron 290 camiones de carga en todo el país. Estimaban que para el 2023, este delito aumentaría en niveles de un 14.3%.

Lo más grave del asunto es que marcan a la región central del país como la más peligrosa y son Puebla, pero sobre todo el Estado de México donde más siniestros registran.

El dato es revelador, en esta zona se registran el 52% de todos los robos a transporte de carga en el país.

Para empresarios del Valle de México la situación además de preocupante en torno a los asaltos, es el actuar de los policías tanto los estatales como los municipales, estos últimos incluso llegan a realizar sus actos de extorsión tan abiertamente o cínicamente que colocan lo que parecen retenes y hasta llegan a tener camiones formados.

El líder de Asecem, RAÚL CHAPARRO junto con dirigentes municipales de su organismo empresarial han salido a denunciar en varias ocasiones esos atropellos, tanto a los alcaldes de la zona como al Gobierno estatal, pero ninguno de las dos instancias hacen algo por resolver el problema.

Por otro lado, ODILÓN LÓPEZ presidente de la Cámara Nacional del Autotransporte de Pasaje y Turismo en la entidad, la movilidad tiene una complejidad mayúscula, sobre todo en el sur del

estado, ya que es una zona por la que se debe circular con sumo cuidado o definitivamente no hacerlo por el tema de la inseguridad.

Sumado a lo anterior se encuentra el proyecto de los caminos del sur que evidentemente, el mandatario no deja fuera de sus "legados" pero que durante varios meses dejó vías en pésimas condiciones que afectaron gravemente la percepción de los gobiernos municipales.

Si una decisión afectó en el tema político electoral al sur del estado, especialmente a los ediles de extracción priista fue que debido a ese programa llegaron a levantar el pavimento de muchas vialidades, las dejaron intransitables y se llevaron o dejaron abandonada la maquinaria a unos días de la votación.

Tal y como lo denunció en su momento el alcalde de Coatepec Harinas, MARCO ANTONIO DÍAZ.

Para el discurso oficial se escucha bien que el Edomex es la entidad mejor conectada del país o que se rehabilitaron mil 600 kilómetros de caminos y carreteras en el programa los caminos del sur.

Pero detrás del maquillaje queda un Estado de México como el más inseguro del país, con vialidades, algunas intransitables por el deterioro o son de las más costosas. Ese también es el LEGADO...

COMENTARIO DEL DÍA: ¡INCREDIBLE! FUNCIONARIA DE SEDECO ACUSADA DE ACOSO LABORAL Y SEÑALADA COMO UNA DE LAS QUE PEOR TRATAN AL PERSONAL, ES GANADORA DEL PREMIO ESTATAL A LA JUVENTUD POR "LABOR SOCIAL."

La semana pasada entregaron el Premio Estatal de la Juventud a 33 jóvenes por abonar al mejoramiento de sus entornos.

La Secretaría de Desarrollo Social y el Instituto Mexiquense de la Juventud son los encargados, mediante un Consejo Calificador, de elegir a los ganadores.

En el evento, además de la titular de Sedesem, BRENDA ALVARADO se encontraba el titular de Sedeco, PABLO PERALTA. Su presencia no fue casualidad, entre las ganadoras destacaba PAOLA DENISE GONZÁLEZ una de las asistentes de todas las confianzas del funcionario.

El premio lo obtiene por "Labor Social" que se entiende a los jóvenes que tengan una reconocida labor social y demostrada su solidaridad con los mexiquenses en condiciones de pobreza, marginación o vulnerabilidad.

Lamentablemente, ni la secretaria BRENDA ALVARADO, ni mucho menos el Consejo Calificador tuvieron a bien por lo menos repasar o investigar un poco a quienes le dan el premio.

Resulta que PAOLA GONZÁLEZ es una de las funcionarias más señaladas en la dependencia por el maltrato constante a los trabajadores, incluso algunos han interpuesto denuncias de acoso laboral, sin olvidar que en las últimas semanas se atrevió a despedir a un trabajador que tenía incapacidad médica ya que lo estaban operando.

Así que, al menos en Sedeco, ni solidaridad con los mexiquenses que son sus compañeros de trabajo y mucho menos reconocida labor social.

Pero como ya se van hasta su jefe le dio el premio...

REDES DE PODER



Ya vienen los procesos locales

Después de que el **Frente Amplio por México** oficializó a **Xóchitl Gálvez** como su **coordinadora** y que **Morena** esté a punto de dar a conocer también **al ganador** o ga-

nadora de su encuesta, se espera que **por fin** se den a conocer **las convocatorias** de los **procesos locales**, principalmente en la **Ciudad de México**, por parte de los **dos bloques**. Por lo que nos dicen, **los acuerdos están prácticamente cerrados** en la **capital del país**

de **Morena**, en el **proceso** de levantamiento de la **encuesta** parece haber destrabado las **dificultades** que se tuvieron al inicio. **Ningún incidente** se ha dejado **sin resolver** de manera **inmediata**, nos dicen, **gracias a que se ha logrado conciliar** con las y los **representantes** de todos los **aspirantes**. Este miércoles **saldrá humo blanco** de la **chimenea morenista**.

Un reto mayúsculo

La **inconformidad** de los **transportistas** en el **Estado de México**

y los **procesos** serán prácticamente **un espejo** de lo que se realizó **a nivel nacional**. Sólo que los anuncios se habían pospuesto **hasta no tener la definición** en la **candidatura presidencial**. Mientras que del lado del **FAM** no se espera la **inclusión** de alguno de **los que declinaron**, del lado de **Morena** no se **descarta** que alguno se apunte a una **carrera ya muy competitiva**. Atentos.

Atención de primera mano

La **intervención directa** de **Mario Delgado**, **dirigente nacional**

y las **afectaciones** que se pueden generar **por la misma**, apuntan a convertirse en el **gran reto por resolver** en el final del **sexenio** de **Alfredo del Mazo** y el inicio de la administración de **Delfina Gómez**. Hoy, un **nuevo bloqueo** amenaza con **colapsar la movilidad** en el **Valle de México**, justo en el día del **último informe** del aún **gobernador**, pero aún con la promesa de **acuerdos**, los **problemas** de fondo (**extorsionistas**, **amenazas** e **inseguridad**), difícilmente podrán ser **resueltos** en el **corto plazo**. Vaya **desafío** para la **nueva mandataria**.